
Homélie pour le 4è Dimanche de l’Avent A

Qu’une vierge enfante c’est un signe annoncé par le prophète Isaïe. Noël réalise donc une
prophétie  attendue depuis  longtemps  par  un peuple  soumis  à  l’oppression des Païens,  les
Egyptiens d’abord puis les Babyloniens, les Grecs et les Romains. Toute prophétie est signe,
mais signe de quoi ? Qu’est ce que la conception virginale de Jésus et sa naissance signifient
et réalisent pour nous en 2019? 

Les lectures que nous avons entendues nous révèlent deux choses auxquelles il est bon de
s’ouvrir avant Noël. 

1/  La première c’est  que Dieu n’est pas loin de nous.  En Jésus il  se fait  tout  proche.  La
conception virginale de Jésus nous permet d’affirmer que Jésus est vrai homme et vrai Dieu.
Que Dieu est venu partager notre condition de créature pour réaliser l’alliance pour laquelle
nous sommes faits. Nous sommes créés pour être avec Dieu et comme nous avons du mal à
le réaliser, eh bien, c’est Dieu qui vient avec nous. C’est ce que signifie Emmanuel : Dieu
avec nous.
Dieu n’est pas avec nous pour rien, il se fait l’un de nous pour nous sauver. Jésus signifie en
effet Dieu sauve. Et il ne nous sauve pas à distance de loin, il s’implique dans notre vie, il
nous sauve en entrant dans une relation simple d’intimité et de simplicité avec nous : il réalise
l’alliance que nous ne pouvions accomplir  de nous-même avec lui.  Ainsi il  restaure notre
humanité que nous perdons chaque fois que nous nous éloignons de lui, puisque nous sommes
faits pour Dieu. Le malheur la tristesse dans notre vie vient de la distance que nous mettons
entre Dieu et nous. Voilà l’esclavage dont Dieu nous libère en nous reliant à lui : il comble
cette distance. Ainsi il nous rend plus humains et plus libres pour aimer en nous redonnant le
sens de Dieu. 

2/ La deuxième chose que l’écriture nous enseigne, c’est comment recevoir ce cadeau qu’il
nous fait de sa présence qui redonne du sens, de la joie et de l’espérance à notre vie. St Paul
nous appelle avec toutes les nations à recevoir cette bonne nouvelle dans l’obéissance de la
foi,  comme le fit  St Joseph dans l’Evangile en faisant ce que l’ange lui avait  prescrit.  Et
contrairement à Accaz, qui par orgueil refuse de demander un signe au Seigneur. 
Entendons pour nous même cet appel à la confiance adressé à Joseph : Ne crains pas. Ne
craignons pas d’accueillir  Jésus et  Marie chez nous,  de nous laisser transformer par cette
présence de paix dans l’eucharistie, dans la prière silencieuse, la parole de Dieu et le service
des plus pauvres. Ouvrons nos cœurs à la bonne nouvelle dans la confiance de la foi. 

Ce quatrième dimanche de l’Avent nous rappelle donc deux choses essentielle pour vivre un 
joyeux Noël : 

1- Nous sommes faits pour Dieu, parce qu’il est source de tout amour et de toute joie 
véritable et que nous sommes faits pour aimer. Le recevoir c’est devenir pleinement 
soi-même. 

2- Pour vivre cet épanouissement il nous faut cultiver la confiance, et l’ouverture du 
cœur en nous ouvrant à sa présence dans une foi renouvelée. 

Vivons simplement cela en suivant l’humble modèle de la crèche, ces jours-ci et retrouvons le
sens de Dieu c’est-à-dire notre propre humanité pour que jaillisse en nous la joie véritable 
d’aimer. Amen.  


